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小學小班教學政策及增加小一每班派位學生人數的相關事宜的發言 
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我們願意與教育局共同合作，頂硬上，接受加派加班，就算呼之則來也

可以，畢竟我們都是使用公帑！但不能揮之則去，毫無尊嚴，當因大肚班再

無空課室開合理小一班數，教育局坐視不理，不作規劃，用一句平衡班級結

構不適用於公營小學，就要學校自生自滅。究竟平衡班級結構不適用於公營

小學，是出自何處？根據那份指引、守則？ 

 

 

     因著小一人數的增加而區內學位不足以應付，教育局採取增加

位學生人數(即加派) 措施，並在實施小班教學的學校提供有時限的額

學學位教席，又為每班超過30人的每一名額外學生提供額外津貼

確保該年度入讀小一的學生在該校完成至小六的學習效能。 

由我過去在北區到現在在天水圍，不少校長都表示上述措施及相關

違反小學小班教學政策。 

要貫徹小學小班教學政策，校長們多年來向教育局建議不能加派，

建臨時課室，重用空置校舍，疏導學生去鄰近地區等措施。教育局要

學生人數及出生人數作長遠規劃，而非每年都要想辦法。當然，如加派

相關支援配套也應依據小學小班教學政策，而非按大班標準加人及按

。如學校小一加派人數達25人，即小班教學一班的人數貼

應得的資源，此舉才是沒有剝削學生小班學習及成長的資源，誠如教育局這份文

件所說確保學習效能。以加派25人作加1班計算還有以下好處： 

1. 每班加人後，雖然課室內上課人數增加，但學校仍維持小班的資源

人手，現時是1班對1.4個老師，相對教育局按大班計只有1個額外老

個老師。人手多了，學校可因應學生學習需要於某些

學。其實按班的資源計算，還包括輔導服務津貼、資訊科技津貼、

津貼、學校及班級津貼等，還有教師編制，教育局如只按大班加人，剝奪了

這些津貼，就成為殺死小班政策的兇手，難以向持分者交代 

2. 6年之內，如小一人數下跌，小一出現空課室，現時加派的級別就可恢

不用教育局現時的政策，6年都按大班計資源變大班，沒有合宜機

3. 文件說，凡涉及長遠規劃和財政承擔的措施，我們必須審慎考慮。

政策，財政理應已作規劃，斷不能因人數多

件說，平衡班級結構不適用於公營小學，這句令人震驚！校長們

但如用小班計資源，日後當學校沒有空課室開足夠小一班數以滿足

擇，學校可將某一級別以大班分班，減少1班以騰出課室開小一班

班級，使學校能穩定發展，一向是在業界的共識。
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對討論文件 2014年度「小一入學統籌辦法」下的暫時「加派」安排 

本人還有以下回應： 

時「加派」安排 8 以

應付申請兒童的需求。根據我們觀察，有關學校的教學一般暢順。 

同學校的情

法 現時學校提

(每班 25 人)來計算資源，讓學校

就所得資源，按學校情況(如學校空間)決定是採用 30 人一班、加建課室或者改

變一些房間的用途，這才是最有利學生的彈性安排。 

時「加派」安排下增加支援配

套的可能性。雖然我們理解學校的關注，但必須強調，「加派」屬暫時安排，凡

「部分學校希望探討在暫時「加派」安排下增加支援配套的可能性」，亦只是要

求在學位不足的這幾年實施這些支援配套，教育局的說法令人覺得學校好像是提

第 8 段  …  部分學校關注可否在統一派位階段展開時掌握實際開辦小一班級的數

班級的數

縮班」的情

實情是學校要求教育局早些確定開班數目，讓學校可以聘請老師、編時間表等。

學校要求在 3 月提供一個較接近的開班數目，不要像現時那樣，通知學校開 5

 

第 9 段  …  個別學校關注若在某一級別開辦較多班級數目時，可能會影響學校的

持續發展。換言之，學校希望日後每年度均能騰空一定數目的課室開辦小一班

級。希望日後每年度均能騰空一定數目的課室開辦小一班級。在善用空置課室的

大前提下，平衡班級結構不適用於公營小學  ……。 

 

第 7 段  …  北區（80 校網、81 校網和 83 校網）亦曾採用暫

 

教育局只按「觀察」北區的「教學一般暢順」而忽視了不同區域、不

況會有差異。例如天水圍區和北區，因為在不同時間展，校舍設計普遍有明顯分

別。教育局應為不同學校提供足夠的彈性，以最好的方 解決問題。

出的其中一項要求，是按小班教學的學生人數

 

 

第 7 段  …  然而，我們知悉部分學校希望探討在暫

涉及長遠規劃和財政承擔的措施，我們必須審慎考慮。 

 

出過分要求。 

 

 

目，以作出部署。  … …  教育局無法確保學校獲批及／或實際開辦小一

目與學校的「暫定小一班級」數目相符，造成部分學校所指的所謂「

況。 

 

班，但又聲明會另加 4 班；如有另加若干班的安排，亦應在註冊後盡早確定開數

目，不應拖延兩三個星期，甚至在 9 月改變開班數目。 

 



所謂「平衡班級結構不適用於公營小學」實在令人費解，似乎教育局覺得

大多數就讀於公營學校學生提供優質穩定的教育不是政府的責任。學校的意見是

教育局不應見步行步，推動教育工作要有規劃，不應在現時盡用學校

影響學校未來正常開班。學校願意與教育局共同解決學位不足的問題

不應現在要求學校開 8 班、9 班小一，而在未來則因空間問題而使學

班、三班。預計按現時的不平衡班級結構發展，如不立即採取適當切

的措施，兩三年內，部份學校低年級學生佔全校的三分之二以上，部份學校要安

排足夠風紀都有困難；但兩三年後，便到高年級學生佔全校的三分之二以上

有學校預計

，為絕

的課室，而

，但教育局

校只能開兩

合校本需要

，也

，只用了兩三年的較矮的課室桌椅都要想辦法安置。這種不穩定的情

況，將會影響學校超過十年。這就是所謂「平衡班級結構不適用於公營小學」帶

們要求教育局： 

數(每班25人)來計算資

源。 

2. 收回「平衡班級結構不適用於公營小學」這一句說話。 

聖公會天水圍靈愛小學 

孔偉成 

 

2014 年 5 月 8 日 

來的影響。 

 

最後我

1. 接納加派要貫徹小班政策，按小班教學的學生人

 

 

校長 




